

# EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 5 de Abril de 1894.

Núm. 96

Suscripción por mes ..... 1-00  
Número suelto ..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## ADMINISTRACION

Se ha trasladado la Administración de este Diarito y la Tipografía «El Progreso» á la casa de don Gerardo Castro, en la esquina que forman la 5<sup>a</sup> Avenida y la Calle 19 N., frente á la Imprenta Nacional.

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el Editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

## «EL DIARITO»

### APUNTES Y DESTELLOS.

El triunfo del Partido Civil en las elecciones de segundo grado, verificadas el domingo último, es el triunfo de las ideas sanas, de los principios vivificantes, de las teorías puras. El Partido Civil nació de la tempestad, nació en medio del desconcierto más profundo; cuando el clero amenazaba constantemente y ya casi era de él el triunfo; entonces fue cuando un Partido de hombres, de ciudadanos verdaderos que aman á su patria, se levantó decidido y puso todo el empeño posible á evitar, ó mejor dicho, á su vez, á pa-

tria de las garras que ya casi la tenían presa. Por un lado así la situación, y por otro, el partido liberal desbandado, haciendo política personal, pensando en el ramo de olivo, en la corona de laurel, en los mugrientos papelillos tan lindos, y en quien sabe cuántas cosas que les ofuscaba la mente de señadores impertérritos, impertérritos de alta talla, hijos del olimpo. Duro, muy duro nos es hacer estas reminiscencias que pudieran herir personalidades, pero qué la hemos de hacer ante la historia, ella es inflexible. Si los que tal hicieron se figuraron que la historia no existía para ellos, fué otro de sus tantos errores.

El Partido Civil, compuesto al principio casi de sólo jóvenes, de jóvenes sin ligas, con las ideas frescas, con el ardor de la sangre juvenil, fué pronto á la tribuna y de pueblo en pueblo haciendo propaganda por las ideas de progreso, atrayéndose un sinnúmero de personas dignas que le dieron vigor, haciéndolo así cada vez más y más fuerte.

La noche del 23, después de esa noche en que la Unión Católica pensó dar el golpe de gracia, queriendo con mano audaz arrebatarnos la República, el Partido Civil se sintió más grande, bajo su bandera cobijaba ya á muchos ciudadanos que pensando juiciosamente y posponiendo la persona á la idea, corrieron á afiliarse á la sublime causa que sustenta nuestro partido: la salvación de la patria.

Así ha venido el triunfo del Partido Civil y su digno Candidato don Rafael Iglesias.

Antes concluir debemos agregar, que nunca el Gobierno apoyó al Partido Civil, sino el Partido fué quien apoyó al Gobierno.

Don Rafael Iglesias hará una administración buena, que será la mejor prueba de sus aptitudes y nobles aspiraciones, que son las del Partido que hoy lo eleva al Poder.

MISCELANEA.

Saludamos afectuosamente al insigne jurisconsulto y recto ciudadano don Ascensión Esquivel, quien llegó ayer á esta ciudad después de tres meses de ausencia. Don Ascensión regresa á su patria con el corazón adolorido, pues tuvo la desgracia de perder á su estimable señora en Cuba; nosotros al saludarlo le hacemos presente una vez más nuestra profunda condolencia.

LOTERIA.

El domingo próximo y en el lugar de costumbre se verificará el sorteo de la Lotería. En la Tesorería respectiva están depositados los \$ 8.530-00 para el pago de los números que resulten premiados.

TEATRO.

La Compañía que dirige el señor Dn. Alfredo Alcón pondrá en escena esta noche un drama grandioso, sorprendente y sentimental titulado:

*Los pobres de Madrid.*

Este es el título del drama que para la velada del jueves ha dispuesto la empresa. El autor de dicha producción expone en ella con verdadero acierto los cuadros más salientes de las tres clases de la sociedad matritense: las diferentes luchas de la vida real y positiva; la de la miseria con la opulencia; la ambición con el asesinato; el hambre con el suicidio; escenas conmovedoras, pasajes llenos de gracia, y por fin, un desenlace moralizador y de enseñanza.

En *LOS POBRES DE MADRID* todo es verosímil, todo verdad; al ver su representación se trasporta el espectador á aquel gran centro, frente de vicios y de virtudes.

Títulos de los cuadros.

- Prólogo.—El Banquero de Barcelona.  
 1.º — El Mendigo.  
 2.º — Los Pobres de levita.  
 3.º — Riquezas mal adquiridas.

- 4.º — Una limosna por amor de Dios.  
 5.º — Una casa del barrio de lavapiés.  
 6.º — Los pobres vergonzantes.

EL MONTE DE LAS ANIMAS.

*Continúa.*

—No sé en el tuyo, contestó la hermosa, pero en mi país una prenda recibida compromete una voluntad. Sólo en un día de ceremonia debe aceptarse un presente de manos de un deudo... que aun puede ir á Roma sin volver con las manos vacías.

El acento helado con que Beatriz pronunció estas palabras turbó un momento al joven, que después de serenarse dijo con tristeza:

—Lo sé prima: pero hoy se celebran Todos los Santos y el tuyo entre todos; hoy es día de ceremonias y presentes. ¿Quieres aceptar el mío?

Beatriz se mordió ligeramente los labios y extendió la mano para tomar la joya, sin añadir una palabra.

Los dos jóvenes volvieron á quedarse en silencio, y volvióse á oír la cascada voz de las viejas que hablaban de brujas y de trasgos, y el zumbido del aire que hacía crujir los vidrios de las ojivas y el triste y monótono doblar de las campanas.

Al cabo de algunos minutos, el interrumpido diálogo tornó á anudarse de este modo:

—Y antes que concluya el día de Todos los Santos, en que así como el tuyo se celebra el mío, y puedes, sin atar tu voluntad, dejarme un recuerdo, ¿no lo harás? dijo él clavando una mirada en la de su prima, que brilló como un relámpago, iluminada de un pensamiento diabólico.

—¿Por qué no? exclamó ésta, llevándose la mano al hombro derecho como para buscar alguna cosa entre los pliegues de su ancha manga de terciopelo bordado de oro... Después, con una infantil expresión de sentimiento, añadió:

—¿Te acuerdas de la banda azul que llevé hoy á la cacería, y que, por no sé qué emblema de su color, me dijiste que era la divisa de tu alma?

—Sí.

—Pues... ¡se ha perdido! Se ha perdido y pensaba dejártela como un recuerdo.

—¡Se ha perdido! ¿y dónde? preguntó Alonso incorporándose de su asiento, y con una indescriptible expresión de temor y esperanza.

—No sé... en el monte a eso.

—¡En el Monte de las Animas! murmuró palideciendo y dejándose caer sobre el sitio; ¡en el Monte de las Animas!

Luego prosiguió con voz entrecortada y sorda:

—Tú lo sabes, porque lo habrás oído mil veces, en la ciudad, en todo Castilla, me llaman el rey de los cazadores. No habiendo aún podido probar mis fuerzas en los combates, como mis ascendientes, he llevado á esa diversión, imagen de la guerra, todos los bríos de mi juventud, todo el ardor hereditario en mi raza. La alfombra que pisan tus pies son despojos de fieras que he muerto por mi mano. Yo conozco sus guaridas y sus costumbres; yo he combatido con ellas de día y de noche, á pie y á caballo, sólo y en batalla, y nadie dirá que me ha visto huir del peligro en ninguna ocasión. Otra noche volaría por esa banda, y volaría gozoso como á una fiesta; y sin embargo, esta noche... esta noche, ¿á qué ocultártelo? tengo miedo. Oyes? Las campanas doblan, la oración ha sonado en San Juan del Duero, las ánimas del monte comenzarán ahora á levantar sus amarillentos cráneos de entre las malezas que cubren sus fosas... ¡las ánimas! cuya sola vista puede helar de horror la sangre del más valiente, tornar sus cabellos blancos ó arrebatarse en el torbellino de su fantástica carrera como una hoja que arrastra el viento sin que se sepa adónde

*Continuará.*

## NOTICIAS.

Buenos Aires 28.—El Gobierno Brasileño protesta á la Argentina contra el desembarque de los buques Portuguezes dice que debe entregarlos á Peixoto ó llevarlo á un puerto Portuguez mientras que el vice Presidente está resolviendo el caso, el permiso de desembarcarlos ha sido rehusado. El Ministro Por-

taguez se queja que este es un acto de inhumanidad que los buques Portuguezes son muy pequeños y casi todos los refugiados están heridos y sufren por falta de médicos y medicinas.

Turin 29.—Las ceremonias fúnebres de Kossuth tuvieron lugar en la iglesia protestante. La guardia Cívica y la escuadra de la guardia municipal acompañaron el cadáver hasta la iglesia, millares de estudiantes tomaron parte en la procesión en la estación del ferrocarril el cadáver fué entregado á la comitiva de Budapest.

Budapest 29.—Se dice que Francisco Kossuth volverase subdito de Hungría.

Washington 29. El senador Morgan se ocupó todo el día de haber en hacer ciertos cambios en el teatro de su proyecto respecto el Canal de Nicaragua, se cree que el Comité informará favorablemente sobre el proyecto.

## AGENCIA DE COMISIONES

### EN VENTA

Una casa de regular tamaño.

Una casa grande, cómoda y bien situada.

Unos lotes de terrenos en la plaza de la Soledad.

Unos terrenos al Sur de Santa Ana.

Una volanta nueva precio sin competencia y un carretillo de mano.

Se venden dos casas cerca del Teatro en construcción en \$13.000.

Una casita con un solar de 40 varas de fondo por 11 de frente en Chileperro.

Se vende una casa grande con un solar que mide 5000 varas cuadradas.

## AL PÚBLICO

José Matías Salazar ofrece á la juventud josefina y al público en general succulentas cenas á todas horas de la noche.

Prepara famosos beefsteaks, frijoles, tortas varias, chuletas, huevos, pezuñas, chorizos, tamales, mondongo, pozol, etc., etc.

Los días de función de teatro espera John Pipe á todos los que quieran cenar ofreciéndoles que saldrán satisfechos.

Tiene magníficos sirvientes, finos y amables. 100 varas al N. de la Imprenta Nacional

—BOTICA Y PERFUMERIA—  
**LA VICTORIA**  
 DE LOS  
*DOCTORES PINTO Y ZUNIGA.*

Esta Botica situada al S. del Mercado y contigua á la Violeta, acaba de abrirse al público. Sus propietarios tienen el gusto de ponerla al servicio de sus clientes en particular, y del público en general. Cuenta esta con todos los elementos necesarios para un despacho esmerado y satisfactorio á todos. Recetas cuidadosamente preparadas. Consultas en inglés y francés. Toda clase de medicinas de patente; alemanas, francesas, americanas. Un buen surtido de artículos para el tacador. Siropes y aguas gaseosas. Vinos medicinales. Todo pedido despachado con prontitud y á precios reducidos. Habrá servicio nocturno para los clientes y personas cono- cidas.

**AGENCIA**  
 DE  
**COMISIONES**

La establecida en esta ciudad, en la pieza número 287 de la 7a. Avenida O., se hace cargo de la venta y compra de bienes raíces, muebles y mercaderías en general; de la formación de contratos de obra, lomismo que despacho de asuntos judiciales.

Se reciben órdenes durante todo el día y se ofrece esmero y actividad en el trabajo.

San José, 14 de marzo de 1894.

**M. UGALDE.**

**CABALLERIZA Y CARRUAJES**  
 —DE—  
**MELICO GUTIERREZ**

Está situada esta empresa en la 6<sup>a</sup> Avenida E., esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. Tiene 2

*Lujosos Carros Fúnebres*

que son los mejores que han llegado al país. Uno de ellos tiene adornos blancos para entierros de niños. Para paseo y matrimonios, son sin disputa, sus coches los más elegantes.

**DOCTOR**

**EDUARDO URIBE RESTREPO.**

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1<sup>o</sup> en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

**EL ESCUDO**

DE  
**ARMAS.**

*GRAN BARATILLO*

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tostes del país. Especialidad en Queques y otras pastas finas. Cualquiera pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

**SALAS y SALAZAR**

Tip. «El Progreso.»